

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los dias excepto los domingos en que con fundamento se crea no ha de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—Santos Desiderio y Miguel obispos.

EL SOL..... Sale..... á las 4 y 48 minutos.
Pónese.. á las 7 y 12 minutos.

Noticias estrangeras.

FRANCIA.

Nada notable contienen los periódicos franceses, de que ya no tengan noticia nuestros lectores. Continúa aun la polémica entre La Patria y El Orden acerca de la conversacion que en los últimos dias tuvieron Mr. Persigny y el general Changarnier.

Aquel periódico ha publicado la siguiente nota:

«Paris 1^o de mayo.

«Declaro que la visita que he tenido el honor de hacer al general Changarnier, no me ha sido inspirada sino por comunicaciones que he creido emanaban del mismo general. Añado que, lejos de haber recibido esta mision del presidente de la República, he dejado que ignore este paso. Finalmente, sostengo que es completamente falsa la version que ha aparecido en El Orden, en La Independencia belga y otros periódicos.—F. de Persigny.»

Este buen amigo de Mr. Luis Bonaparte, acepta á lo que parece con sublime abnegacion toda la responsabilidad que pueda emanar de su conferencia con Mr. de Changarnier, para desvirtuar así los terribles cargos que pueden hacerse al presidente de la República. ¿Habrá conseguido su piadoso objeto?

Los periódicos eliseistas, llenos de júbilo, anuncian que se ha descubierto la oficina donde se elaboraban las proclamas que aparecian firmadas por el Comité de resistencia, habiéndose apoderado la policia de los moldes de una nueva, y de la cual se habian tirado ya varios ejemplares. Con éste motivo se han hecho algunas prisiones. Al decir de aquellos periódicos el asunto era de bastante importancia.

Mr. de Girardin ha recibido otra proclama, sin firma alguna, y en cuya márgen hay un sello de lacre encarnado, sobre el cual está grabado un gorro de la libertad, con estas palabras: *comité central de resistencia*.

En dicho documento, que insertamos á continuacion, solo aparecen impresas las palabras siguientes: *República social, Igualdad, Libertad, Fraternidad*. Lo demas está manuscrito, y dice así:

«El comité central de resistencia es enteramente extraño al documento que publicais en la Presse de esta mañana.

«El comité os envia con este pliego su décimo boletin, que ha creido deber revestir de su sello, á fin de evitar toda confusion.

«Lo que decis del comité, no le puede ser aplicable en manera alguna.

«Hé aqui su modo de pensar acerca de la situacion actual:

«Aguardar á 1852, y usar entonces del sufragio universal, ó echar abajo los obstáculos que á él se opongan.

«Desde aqui á entonces no tomar las armas sino en el caso de no poder pasar por otro punto; pero en ese caso tomarlas resueltamente.

«El comité central nunca ha dicho ni dirá jamas que *no hay ya perdon posible*. Ha proclamado muy alto que los hombres de buena fé que vuelvan de su error antes de la hora suprema,

todavia serian bien recibidos.

«Tambien ha añadido que habia llegado ya la época del terror, de los cadalsos, y que todo lo que el pueblo debia desear era arrebatar á sus opresores las riquezas, que son en sus manos un instrumento de explotacion inhumana y de reacciones sin cuento. Esto es lo que distinguirá á 1852 de 1793.

«Preguntais si existe realmente el comité, y quién lo ha establecido.

«A eso contestamos que fué organizado en mayo de 1850, por la iniciativa de hombres cuya lealtad conoce la democracia, que arrostrarán todos los peligros, y que han jurado morir por la causa de la igualdad.

«Su mision es á la vez revolucionaria y organizadora.

«La lleva á cabo en las tinieblas, porque la libertad está proscrita en nuestro desventurado pais. Esta es cosa que deberiais comprender.

«Paris 29 de abril de 1851.—El comité central de resistencia.» (Nacion.)

ESPAÑA.

MADRID 8 de mayo.

El Popular de anoche dice como tomado de El Internacional de Bayona, que el duque de Valencia se dispone á marchar pronto á las aguas de Vichy, *hallándose resuelto á mostrarse de todo punto extraño á los sucesos de este pais y á lo que pasa entre nosotros, sin tomar en ellos la menor parte, y observándoles de lejos.*

Pero lo que inserta El Internacional es la siguiente nota que completa el Corrier de Paris y otros periódicos el contenido de las anteriores líneas de una manera estraña:

«El señor general Narvaez, dice, piensa pasar en breve á los baños de Vichy. Parece que se propone permanecer extraño á los asuntos de España y observar de lejos los acontecimientos. Segun su opinion, la situacion de España es grave de necesidad, y el próximo triunfo de los progresistas acarreará una insurreccion carlista en la mayor parte de sus provincias. Creemos que Cabrera será del mismo parecer.»

Leemos en un periódico de Berlin que el señor conde de Raczynski, ministro plenipotenciario de Prusia en esta córte, va á abandonar la vida pública para consagrarse esclusivamente á las artes: en su reemplazo vendrá el señor de Schleinitz, ministro que ha sido de negocios estrangeros en aquel reino.

El cónsul de España en Nápoles, manifiesta que á causa de la escasez de carbones que experimentan en la isla de Sicilia, aquel gobierno ha espedido un decreto en 24 del mes anterior, disponiendo que durante los de abril, mayo y junio de este año, no paguen derecho alguno á su introduccion los carbones estrangeros introducidos en la citada villa.

En las correspondencias que publican los diarios de Cádiz, leemos que algunos ministros tienen la opinion de que los buques que acaban de

destinarse por el gobierno á proteger los españoles en las márgenes del rio de la Plata, debian marchar mejor á Manila, donde un contratiempo, no en verdad esperado, podia comprometer aquella riquísima posesion. (Novedades.)

Se anuncia que dentro de pocos dias aparecerá en la Gaceta un nuevo arreglo de la secretaria del ministerio de Gracia y Justicia.

Habiéndose instalado el lunes la Cámara creada ultimamente para los asuntos eclesiásticos, ha quedado disuelta la antigua junta consultiva. Parece que los señores Carramolino y Navarro estan encargados de redactar los reglamentos para el gobierno interior de aquella corporacion. (España.)

Idem 13.

Leemos en la Epoca:

«Ayer se produjeron los rumores que circulan de algunos dias á esta parte sobre trabajos de los partidos revolucionarios para trastornar el orden. El sábado y ayer se han tomado algunas precauciones: se ha dado orden para que en los cuarteles no se permita entrar á paisano alguno, y aun se nos dice haberse verificado algunas prisiones de gente oscura.»

Ignoramos el grado de certeza que puedan tener estas noticias.

Habiéndose instalado el lunes la cámara creada ultimamente para los asuntos eclesiásticos, ha quedado disuelta la antigua junta consultiva. Parece que los señores Carramolino y Navarro están encargados de redactar los reglamentos para el gobierno interior de aquella corporacion. (Observador.)

Idem 14.

Es curiosa la historia de las eleccion de Cuenca. Habiéndose presentado el señor conde de San Luis en aquella provincia para dar valor á su eleccion, recibió del gobernador de ella la atenta comunicacion siguiente:

«Gobierno de la Provincia de Cuenca.—Una vez que V. E. ha recorrido ya uno por uno los pueblos de este distrito, desplegando libremente todos los medios de su personal influencia, razones de alta importancia que me reservo, me obligan á mi pesar, á prevenir que V. E., que sin tocar en Priego ni Cañaveruelas, como cabezas de seccion, salga sin la menor demora de este distrito electoral. Se servirá V. E. acusarme con especificacion de la hora, el recibo de este oficio.—Dios guarde á V. E. muchos años.—Villanueva de Guadamajud 9 de mayo de 1851, á las dos de la tarde.—Faustino de Balboa.—Esmo. señor conde de San Luis.»

Apenas recibió el conde de San Luis la orden contestó del modo siguiente:

«A las dos y media de esta tarde acabo de recibir la orden de destierro, que firmada por V. S. á las dos de la misma, me ha sido entregada por un oficial de carabineros. En ella se previene que sin tocar en Priego ni Cañaveruelas, como cabezas de seccion, salga sin la menor demora de este distrito electoral, puesto que he re-

corrido uno por uno los pueblos del mismo. V. S. se reserva las razones de alta importancia que le obligan, á su pesar, á tomar semejante medida. La orden de V. S. será inmediatamente cumplida; pero yo tambien me reservo acudir á los tribunales á quienes corresponda para que juzguen, no solo de esta medida sino de las demas adoptadas por V. S. con los electores de este distrito, á los cuales sirve mi destierro de complemento por no haber bastado aquellas para vencerme en la lucha electoral.

Al anocheecer del 4 del corriente mes, llegué al primer pueblo de de este distrito con pasaporte que reclamé directamente, y obtuve del escelentísimo señor ministro de la Gobernacion del reino. He estado sucesivamente en Buensa, Villalba, Canalejas, Alfindea, Valdeolivas, Cañaveras, Bolliga y la Ventosa, donde me encuentro. He recorrido de consiguiente en menos de cinco dias ocho pueblos, de treinta y tres en que hay electores en el distrito. Falta por conseguirte la base con que encabeza V. S. su orden, lo cual seria esencial si no se tratase de una medida que bajo cualquier aspecto que se considere ataca todos los fundamentos del regimen con que vivimos. Protestando, pues contra ella, la obedezco y cumpro. Dios guarde á V. S. muchos años. La Ventosa 9 de mayo de 1851.—El conde de San Luis.

El Clamor compara estos hechos con la prision del señor Moron en las elecciones pasadas. —Y El Sueco hace sobre la protesta del conde de San Luis, las observaciones que van á continuacion:

El conde de San Luis, dice, ¡el mismo señor Sartorius!!! ¡pásmense los suecos!... ha tenido la osadia de decirle al gobernador de la provincia de Cuenca, en una comunicacion, que le ha dirigido con motivo de ciertos *dimes* y *diretes* que han mediado entre dichos señores, *que se reservaba el derecho de acudir á los tribunales para que juzguen acerca de varias medidas adoptadas con los electores del distrito de Priego, para coartarles su libertad, etc., etc., etc.*

Se necesita toda la impasibilidad de un *sueco* de buena casta, para leer sin inmutarse un documento, en que tales espresiones se vierten por el *director en jefe* de las anteriores elecciones de diputados á Cortes...

¿En dónde estaria hoy el primer conde de San Luis, si en tiempos no muy remotos hubiera habido tribunales para las tropelias, infamias é iniquidades de todo género, ejercidas por los esbirros y satelites de S. E., de la manera mas digna y escandalosa, de que puede haber ejemplo en la historia de los gobiernos representativos?...

La pluma se nos cae de la mano al recordar tiempos *pasados*, y ver en los *presentes* el escarnio, y la befa que se hace todavia de los pobres *suecos*...."

El 13 del presente mes debe botarse al agua en el arsenal de la Carraca el bergantin *Galiano*.

La corbeta de guerra *Colon* y el bergantin *Patriota* han recibido orden de cruzar sobre el cabo de San Vicente, con motivo de los actuales sucesos de Portugal.

Los progresistas han dado un voto de gracias al presidente de la segunda seccion del distrito de Maravillas, señor Chavarri, por la imparcialidad con que desempeñó su encargo.

El señor don Jupo José Arboli, canónigo electoral de Cádiz, ha sido presentado por S. M. para silla episcopal de Guadix. (Novedades.)

Variedades.

PARTE DEL VIGIA.

Puerto de la situacion y durante el combate mas tremebundo que se ha dado en el imperio de la cosa rara.

En la primera marea de ayer y aprovechando el terral levaron anclas las escuadras beligerantes para bloquear la entrada de la bahía de las elecciones y apoderarse del navio Congreso

que hoy sin tripulantes se halla varado en las gradas de Santa Catalina.

He aqui la posicion de batalla de las escuadras.

La ministerial forma una inmensa línea que se extiende de N. á S. y se apoya por su ala derecha en el islote fortificado de la *Coaccion* y por su flanco izquierdo en el cabo *Hagamos la nuestra*. Su marineria es raquítica y mandada por muy malos oficiales y peores pilotos; pero en cambio se presenta numerosa, teniendo ademas la gran ventaja de haber escludido del rol electoral á la gran mayoría de las tripulaciones progresistas. En el tope del trinquete de su capitana, montada por el almirante don Bravo, arbolaba corneta de color de *trampa adelante* con estas palabras: *primero yo, y despues yo, y siempre yo.*

La *Polaca* sostiene su derecha en el mismo cabo y su línea forma un ángulo con la ministerial estendiendose de N. á E. Sus tripulaciones, compuestas en gran parte de antiguos corsarios y aventureros, es gente dispuesta á jugar el todo por el todo y hacer la guerra sin cuartel. El capitán Ardoz no se halla á bordo; pero dicen que ha dado el plan de batalla desde las aguas del Sena. Dirige en su ausencia las maniobras el vice-almirante San Luis que hace poner la bandera *reaccion ó muerte*, á medio palo, en todas las embarcaciones de su mando.

Por último, la escuadra progresista forma el tercer lado del triángulo, colocada del S. al E. Aunque poco numerosa por haber inutilizado muchos de sus bajeles el almirantazgo moderado, es respetable por lo ocurrido de sus tropas y el gran prestigio de sus capitanes. Lleva en el pico bandera española de los mas brillantes colores y gallardete en todos los topes en esta forma: En el de trinquete *Soberania nacional*. En el mayor *Mas liberal hoy que ayer*. En el mesana *Mas liberal mañana que hoy*.

Explicada la posicion de las escuadras, describiremos sus maniobras. Por todas partes se toca á zafarrancho de combate. Los telégrafos juegan con gran actividad y hasta el plan de señales de Mazarredo se pone en movimiento. Es de ver el espectáculo que ofrece el velámen desplegado de tanto buque, y especialmente el de la escuadra progresista, que alumbrado de lleno por el sol de la verdad se destaca por claro del oscuro horizonte político. Los colores de tantos pabellones dan hoy á los mares un aspecto pintoresco.

Han trascurrido algunas horas. El cañon retumba ya en las riberas. La escuadra progresista se defiende con tenacidad largando formidables andanadas por babor y estribor asestando tiros con colisas y gonadas de á ochenta, cargadas con palenquetas y metralla contra los principales puntos de ataque. Es terrible su fuego; pero solo emplea proyectiles de ordenanza y buena ley.

No así la polaca, que resuelta tomar el barlovento á toda costa, abre la porteria de la línea de agua y descubre por ellas celebrinas de sus baterias bajas para lanzar por ellas camisas embreadas y cohetes á la congreve.

La oficial turroneira no se contenta con el provecho y la gloria del triunfo, sino que á toda costa quiere deshacerse de las dos enemigas en esta batalla decisiva, á cuyo efecto hace establecer brulotes de ilegalidad para romper las líneas de sus contrarios y volar sus almacenes. Detras de su línea de combate trae remolcado procedente de las aguas del Tiber al místico *Concordato*, tripulado por frailes, izando banderas inquisitoriales de intolerancia y reaccion Viene cargado con anatemas, y aun que las hopalandas de sus maniobras anticuadas y poco conformes con el espíritu público, ¡ay de la España si se apoderan de sus puertos por el rumbo del fanatismo! ¿Se dejará arrebatarse de un golpe los últimos buques de la division *Reformas*, tomados al abordage á costa de tantos años y sacrificios? Ello dirá.

En lo mas encarnizado de la pelea, sobreviene la noche y se suspenden las hostilidades. La escuadra progresista sostiene el honor de su

bandera, ha sufrido averias y rendido algunos palos pero sin sotaventarse una sola braza de sus posiciones de la legalidad y buena fé.

Entretanto el vapor *Sanchez Fuentes*, despues de algunas orzadas y arribadas hechas sobre el aparejo, por fin ha dado máquina tomando siempre el mismo rumbo de sus antecesores. Conduce por el canal de la intolerancia los miserables restos de la desenadernada *Libertad de imprenta*, y los trasborda con el lanchou *Denuncias* á la sentina del ponton *San Martin*. Esto confirma á los prácticos en la opinion de que mientras no se suprima este crucero, todos los patrones serán peores.

Los pájaros tropicales asoman la cabeza por la boca de sus nidos y vuelvan á esconderla asustados del ruido del combate, permaneciendo agachaditos para que llegue la hora de dar su vuelo para posarse á dormir juntos en el playazo de doña Maria de Aragon.

Aun nos falta decir que en la costa de Portugal la flota *Necesidades* amaina, cala masteleros y toma todas las fajas de rizos, desde que el bergantin *Saldanha*, habiéndola puesto en el apuro de hacer de la necesidad virtud...

Pero basta, que nos miran los serviolas con el anteojo desde el vapor *Denuncias*.

ELEUTERIO CRISPIN,
intrépido galopín.
(Clamor.)

El trueque real.—El gran Federico de Prusia atendia siempre á las circunstancias mas triviales en la conducta de sus soldados.

Habláronle un dia de un jóven y gallardo cabo de escuadra que por un impulso de vanidad habia suspendido una cadena y sellos á una bala de fusil que llevaba metida en la faltriquera del reloj. Tuvo el rey curiosidad de investigar el hecho, y una mañana acercándose á él: «Bizarro y cuidadoso debeis ser señor cabo, le dijo, para daber adquirido suficiente dinero á comprar un reloj.» «Señor, repuso el soldado, me lisonjeo de ser bizarro y cuidadoso, pero en cuanto á mi reloj en verdad que significa bien poco.» El rey sacando un magnífico reloj de oro continuó. «Por el mio son las cinco, ¿qué hora es en el tuyo?» El cabo sin cortarse respondió, «mi reloj no señala ni las cinco ni las seis, pero me recuerda que á todas horas del dia y de la noche debo estar pronto á morir por V. M.» «Cambieemos,» repuso vivamente el monarca, y poniendo su reloj en manos del soldado metió la bala en su propio bolsillo. (D. del C.)

Palma 22 de mayo.

AVISOS

Se necesita una muger de buenas circunstancias que sepa guisar y planchar, para servir á un matrimonio sin hijos. En esta imprenta darán razon.

Junto á la casa principal del predio *Son Bono* término de esta ciudad y lugar de Génova, hay otra casa bastante decente, que está para alquilar; en esta imprenta darán razon del propietario con quien podrá ajustarse el que quiera alquilar dicha casa.

DEPOSITO DE PAPEL PINTADO.—En el almacen de don Mariano Fuster (a) Polle se halla un depósito de papel pintado de las acreditadas fábricas de Málaga y de Sta. Isabel de Vitoria. Las muestras de dicho papel las hallarán en la tienda esquina á las calles de Montesion y del Sol, en la plazuela del Call.

CONCORDATO

celebrado entre

SU SANTIDAD Y S. M. CATOLICA.

Este interesante documento, impreso en 4.º español, esmerada edicion, en tres pliegos y cubierta de color, se halla de venta en esta imprenta á 2 rs.

PALMA:

IMPRENTA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,
editor responsable.